

## Bibliografía

*EL LABORATORIO MODERNO DEL MEDICO PRACTICO*, por el doctor AGASSE-LAFONT.—Librería del *Monde Medical*, Editorial Bailly-Bailliere, S. A. 1933.

Continuando su labor de vulgarización científica, el *Monde Medical* acaba de publicar este tratado de laboratorio en el que el médico práctico encontrará los conocimientos precisos a sus necesidades. Está dividido el libro en 7 partes que tratan respectivamente: de nociones generales acerca de las investigaciones de laboratorio (organización del laboratorio del práctico, recogida y conservación de los productos que deben ser examinados, técnica general de los exámenes microscópicos, apreciación general acerca de las investigaciones bacteriológicas y parasitológicas). Microbios y parásitos patógenos para el hombre. Caracteres individuales y medios de diagnóstico (agentes patógenos microscópicos, agentes patógenos visibles a simple vista: metazoarios, gusanos e insectos). Exámenes citológicos (técnica general de los exámenes histológicos y de la citología: órganos, tejidos y elementos celulares aislados; examen citológico de la sangre, examen citológico de los otros líquidos orgánicos). Exámenes químicos (reacciones de los líquidos orgánicos, substancias nitrogenadas, los cloruros y en especial el cloruro sódico, fosfatos y azufre, albúmina, substancias azucaradas, diagnóstico químico de la intoxicación ácida y de la intoxicación por la acetona, investigación físico-química y dosificación de los diferentes elementos de la bilis, investigación y diagnóstico de los cálculos, investigaciones químicas para la apreciación de las funciones renales, examen químico del jugo gástrico: ácido clorhídrico y ácidos orgánicos, dosificación de las materias grasas). Exámenes biológicos y exámenes físicos (el serodiagnóstico de Widal, o por aglutinación, reacciones de desviación del complemento, reacciones de precipitación o de floculación, investigación y dosificación de los fermentos, cutirreacciones e intradermorreacciones, espectroscopia, viscosidad y coagulabilidad, el metabolismo basal, presión sanguínea). Indica-

ciones de las investigaciones de laboratorio en las distintas enfermedades. Nociones complementarias de laboratorio: resúmenes e indicaciones bibliográficas.

Consta el volumen de 600 páginas pulcramente editadas y está ilustrado por gran número de figuras. Lo prologa el Prof. BALTHAZARD, decano de la Facultad de Medicina de París, con palabras de elogio.

J. SALARICH

*NUEVAS APORTACIONES AL ESTUDIO DE LA TUBERCULOSIS*. Archivos de Tuberculosis de la Enfermería de Chamartín de la Rosa, año 1933 (publicado por *Revista Española de Tuberculosis*), Alcalá, 84, Madrid.

Constituye este primer tomo de los Archivos de Tuberculosis de la Enfermería de Chamartín de la Rosa un magnífico volumen de unas 100 páginas, editado en papel estucado. Su Director F. R. de PARTEARROYO, en un sucinto prólogo nos presenta el volumen como continuación de la obra emprendida al publicar "Modernos estudios de tuberculosis", y nos anuncia la regular publicación de estos volúmenes bajo el título de Archivos de Tuberculosis. En ellos queda resumida toda la labor científica que en la dicha Enfermería se desarrolla por su Director y sus colaboradores. En distintos trabajos se estudian los siguientes temas: "Poder patógeno del B. C. G. para el conejo. Clima de altura y tuberculosis laríngea. Un caso de neumotórax seguido de sección de adherencias. La diatermoterapia en las neuralgias y neuritis del trigémino. Estudio clínico de dos casos de neuromoniosis, uno de ellos asociado a tuberculosis. La caries dentaria en los tuberculosos pulmonares y el equilibrio acidobásico. Fisiopatología del neumotórax selectivo. Sobre la numeración del bacilo tuberculoso en los cultivos. Arteriografía pulmonar experimental. Acción de los rayos ultravioleta sobre los microbios y sobre los cambios nutritivos. Neumotórax de corta

duración en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar. Influencia de las sales de oro en el tratamiento de la tuberculosis laríngea. El valor de la reacción de Takata en tuberculosis pulmonar. Contribución al estudio comparativo entre la siembra y la inoculación al cobaya de productos tuberculosos abacilares. Pleuritis laminar y neumotórax. Estomatitis por Sanocrisina. Vascularización de las lesiones tuberculosas y su importancia en la clínica. Un nuevo procedimiento de cronografía en la radiografía de tórax. Sobre el supuesto antagonismo entre la tuberculosis apical y la subapical. Sobre un nuevo dispositivo para el dinamismo de los chasis en radiografía estereoscópica. Ventajas obtenidas con el empleo de una nueva técnica radiográfica para la exploración de los vértices pulmonares. Indicações de la frenicectomía y del neumotórax.

Estos trabajos han sido llevados a cabo por los Dres. ABELLÓ PASCUAL, ACIAGO ALBERICH, AURA, BLANCO RODRÍGUEZ, GARCÍA ALONSO, GONZÁLEZ RUBIO, ISLA, MIÑANA, VÁZQUEZ y VEGA, bajo la dirección del Dr. F. R. de PARTEARROYO, a quien debemos felicitar por el éxito logrado, tanto desde el punto de vista científico como desde el de una organización modelo trasladada a través de esta pulcra edición.

#### V. ARTIGAS

*TRATADO DE PATOLOGIA GENERAL Y DE ANATOMIA PATOLOGICA*, por RIBBERT-STERNBERG. 2.<sup>a</sup> edición.—Editorial Labor, S. A.

Los editores alemanes van tomando la costumbre de conservar las obras de los autores más conocidos, después de fallecidos, haciéndolas remozar en sucesivas ediciones, por sus discípulos o sucesores, o bien por autores de reconocida valía.

El Ribbert y Sternberg, representa en España la 2.<sup>a</sup> edición del Ribbert y Monckeberg. El éxito de esta primera edición, agotada en breve tiempo, lo hace augurar para la 2.<sup>a</sup>, que presenta verdaderas modificaciones, tanto en la redacción del texto, completamente al día, como en la renovación de grabados. Asimismo la traducción nos parece más perfecta en esta segunda edición.

Se hace difícil presentar una obra sobradamente conocida; sólo hemos de recordar, que es uno de los más completos tratados, indispensable hoy día para estudiantes y médicos.

A la casa editorial Labor, S. A., nuestra enhorabuena por el éxito de la primera edición, que dimos por descontado, como lo hacemos hoy con la segunda.

FERRER DE LA RIVA